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2021年到执委会报到，作为生态
规建部的一员，唐咏接到的任务就是
负责水乡客厅项目，而方厅水院正是
项目的重中之重。“我是搞建设的，说
实话，看到初稿的时候，我有点懵，不
知道这到底该算什么项目，该怎么报
批，当时只想着要抓紧推动。”
方厅水院是国内首个跨省域的房

建项目，立项、审查、招标、审批、监管、
验收，常规项目的每一个环节都无先
例可循。“为什么要干这个项目？”一个
看似简单的问题，吹散了唐咏面前的
迷雾，“方厅水院的特殊，不仅在它的
地理位置，更在它对一体化发展的意
义，快固然重要，探索一条跨域项目建
设新路径更为重要。”

这条“路径”，在2025年5月20日
项目验收通过时，形成了闭环。“那天，
执委会牵头，两区一县（青浦、吴江、嘉
善）的住建部门在会上宣布，方厅水院
具备综合竣工验收条件，可以下发合格
通知书，全场掌声雷动。”回忆起陪伴着
方厅水院“成长”的点滴，长新公司方厅
水院项目经理江峰说，自己“如释重负，
非常欣慰”，“两年时间，每一步都不知
道该怎么走，每一步都是创新，项目的
背后，是一整套一体化制度创新。”
前无古人，却为后来者走出了一条

可参考、可借鉴的路，这是示范区作为
一体化发展试验田的重要价值和意义。
“我第一次看到方厅水院，是在设

计稿上，它让‘水乡客厅’这个抽象的

名字有了具象的注解。”同济大学长三
角可持续发展研究院院长伍江一直关
注着项目的建设进展，“去年我们就知
道了它的大概竣工时间，当时我就有
一个想法，希望可以成为方厅水院的
首位使用者。”
如今，伍江的想法已然成真。由

联合国环境规划署、同济大学、示范区
执委会联合发起的2025全球环境与
可持续发展大会，将于6月8日在方厅
水院召开，这也将成为方厅水院的“首
秀”。“大会的筹备工作正在紧锣密鼓
地进行着，我们希望方厅水院可以‘一
炮打响’。同时，在大会的筹备过程
中，我们也会结合实际情况，为后续项
目功能的完善建言献策。”
“一圈大约是1288米，快走的话

需要15到20分钟，但半小时内你肯定
走不完，因为你会忍不住拍照。”五年
多来，作为示范区建设的参与者和见
证者，执委会生态规建部部长刘伟笑
了，“不知道走过多少次了，每次都会
发现新的角度，晴天、雨天、早上、傍
晚，有不一样的风景，都挺好看的。”
这一刻，所有奔走的脚步、开过的

协调会、无数个团队亮灯奋战的夜晚，
似乎都“一笑而过”了。“压力非常大，
我们不停地给自己设置重大节点的截
止日期，倒逼项目按时推进，如今大家
的想法终于变成了现实。”看着规划图
变成实景画，还在持续为细节优化、功
能培育忙碌的刘伟，或许也会不时畅
想，未来，更多的人走上廊桥，走进场
馆，一日看遍江南景时，会是怎样的心
情，他们的脸上，又会有怎样的表情。
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▲ 俯瞰方厅水院，廊桥跨省域联通沪苏浙（左上为上海馆） 徐程 摄

▲方厅水院倒映水中，仿佛一幅充满诗意的水墨画 杨建正 摄
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“我”与方厅水院的二三事

烟波廊桥连三地，一方水院写江南。今天上午，作为长三角生态绿色一体化发展

示范区最核心区域的地标，一个跨省域“四合院”——方厅水院正式亮相。两年时间，

楼宇平地起，院内生涟漪，在长三角“原点”画下一幅让人惊艳的水墨丹青。
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